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为什么开发的时间永远不够
正式参加工作已经6个月了。在这6个月中，我陆陆续续的直接或间接的负责过一些可大可小的项目。
而，我在项目制作过程中发现咱们程序员们的时间似乎永远也不够用。我尝试着从多个方向进行了思
，并归纳总结成这篇文章。

在文章之前，先介绍一下各个关键词：

1. 开发： 就是我们，程序员。当然，我这里特指负责运营支持的前端，其他责任岗位的前端可能可
部分指代；

2. 运营：就是策划，负责整理需求并提给开发；

3. 视觉：负责将运营的想法输出成具体图像，其载体为Photoshop或者Sketch；

4. 测试：开发完成后负责测试开发页面的同学，活动的上线流程也由测试进行。

1. 开发眼中的需求与运营眼中的需求
对于开发来说，项目起始于“需求评估”。能快速仔细的逐一核对需求点是项目初始阶段最关键的步
。在需求会上策划应该准确的说出自己的想法以及具体需要实现的功能，开发也应该仔细分析其中利
，给出相应的解决方案，评估准确的开发时间。

然而，经常发生的情况就是运营和开发之间的沟通没有到位，比如：

1. 运营说要有“推送“功能，那么作为开发自然想到的”推送“是APP的推送，可是实际上运营想要
是短信 + 站内信推送。

2. 运营说要给新用户展示一张专用的优惠券，开发认为新用户就是纯新三无用户，而实际上运营认为
新用户是没有下过单的用户。

3. 运营说，这块地方展示商品，开发认为展示商品就是纯展示逻辑，运营觉得商品都展示了就应该能
击商品进入商品详情页。

还有很多很多这样的例子。其实我们在 核对需求的时候一要仔细听，二要分析其中的逻辑，有什么分
点一定要理顺，有什么问题一定要在需求会上直接提出，千万不能往后拖延，因为拖的时间实际上都
自己的开发时间。

运营说完需求之后，就需要开发给出具体开发时间。此时开发千万不能过度乐观的评估自己的开发时
，如果实际需要2天工作量的话请一定要说3天，以免因为各种不可控的因素而导致自身背锅。总结一
这点就是， 在排期阶段开发实际上应该在准确评估工作量的情况下再多给自己预留半天到一天的时间
于周转 ，这点很重要，可以放到后文去说。

2. 天马行空的视觉
在需求会结束之后开发往往会和视觉碰头，确认一下整个流程中在视觉方面需要注意的点。开发也会
视觉说好，哪块哪块地方做的规范整齐一些，这样不仅节省视觉时间，也能节省大量开发时间。

但是开发永远不会知道，笑着说“好好好，一定做简单些”的视觉，心里想的到底是什么。

视觉实际做出来的视觉稿可能会和之前约定好的“规范、整齐”大相径庭，可能会出现需要展示8个
品的地方视觉用了5种不同的样式展示前5个商品，又用了1种固定样式去展示剩下的3个商品。也有可
本来约定是“豆腐块”布局，视觉做出来的效果图变成了“瀑布流”布局…这样实际上相当于变相的
开发增加了开发需求，在另一个方面压缩了开发的工作时间。【上文所说的周转时间，在这里就用到
】
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当然我的意思并不是在说视觉做的效果不好，而是我觉得 开发和视觉应该在样式布局层面要有一个简
的统一 。而且视觉设计不能是一言堂，不能所有的样式都由视觉一方来决定， 开发也应该参与到最
的定稿流程中 ，也应该有一定的“否决的权利”。

这里其实还有一个存疑点，就我而言对于紧急需求，我认为应该可以在大致实现视觉样式的情况下做
快速迭代上线，而不应该在紧急情况下还拿着放大镜找页面和视觉稿之间的区别。但是有的运营可能
是会强制要求达到100%还原度…事实上，对于“快速上线”和“精工细作”之间的或许还需要一定
周转吧。

3. 可以转运营岗的测试
开发终于赶在排期内完成页面了，接下来就进入了测试环节。

测试环节是测试的主场，很多时候一个老牌有经验的测试是完全可以在这个阶段取代运营。因为测试
道，这个活动用户最关心的利益点在哪里，最能吸引用户的地方在什么位置，可能会出现的问题有哪
等等…老牌测试人员甚至可以针对不同的情况给策划提出各种建设性意见。比如：

1. 有一个商品轮播模块，运营说“1个商品轮播”，测试说“之前xxx活动用1个商品效果不好，推荐
成3个”，运营说“好好好”，于是开发改。

2. 有一个发红包功能，运营说“给所有用户发2元红包”，测试说“有的用户是被风控了的，不能发2
的”，运营说“对对对对”，测试又说“有的用户是会员，规则里说会员需要多发5毛”，运营说“
对对”，于是开发改。

3. 有一个查看用户信息页面，运营说“直接展示用户信息”，测试说“有时候可能突然取不到登录状
”，运营说“好好好，加一个未登录状态展示”，测试又说“有时候可能接口出问题取不到用户信息
，运营说“好好好，加一个接口出问题的容灾页面”，于是开发改。

4. 要展示商品信息，运营说“价格显示券后价”，测试说“有的商品没有券后价”，运营说“没有券
价的商品展示原价”，测试说“有的商品参与了活动不可用券”，运营说“不可用券的商品展示活动
”，于是开发改。

以上场景可能是假的，也可能是发生过的。有的问题完全不应该出现在测试阶段，而应该在更早之前
发现并解决。究其根本原因是因为 在需求说明和需求评估阶段运营和开发就没有做好针对用户体验、
控、容灾、异常情况等的沟通，导致在测试阶段的时候由测试来补充这些实际上非常关键的需求点。

这些奇怪的需求点有的很容易发现，有的却是被隐藏在整体流程中很深的节点中，需要仔细梳理才会
发现。对此我认为， 在开需求会时一定要仔细！仔细！ 不能给自己留坑，在开完需求会之后我们要 
据需求稿草拟流程图、容灾图用于梳理流程 ，这样就能在开发之前尽可能发现一些埋在流程中的坑。

4. “不怎么难”的改动
项目终于上线了！但是可怕的事可能才刚刚开始。

运营突然说 - ”哎咱们的页面有没有xxxx功能啊？”，如果这个功能页面上有，那就万事大吉；如果
个功能页面上没有，那运营的潜台词就是“这个功能必须要有”。

模拟场景

“那咱们能不能加一下这个功能啊？” - 运营问。

“不能” - 开发回复。

“为什么不能” - 运营问。
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“因为xxxxx，xxxxx以及xxxxx” - 开发答。

“哦，那我去问问xxx(你的领导)，看看能不能做” - 运营回复。

5分钟后，你的领导向你笑着走来——

还有一种情况令人特别生气，有时候运营要改某个逻辑，他会说“就改这里这里，把XXX改成XXX，
又不难。” 或者说 “上次那个谁谁谁都改了，你为什么不给我改？”

“改这又不难”和“xxx都给改我为什么不给改”这两句话堪称大杀器，对开发而言基本上是无力吐
的同时又有一种欲哭无泪的感觉。（咱们开发都是文明人，又不能动手。

在面对繁修改需求的时候，现在的我已经不会很生气或者很焦虑，因为我知道，不管用什么情绪面对
些，该修改的需求还是要改，该做的工作也逃不掉。因此我往往会说：

“好的，这个需要排一下期哦，你先把需要修改的地方列成List同步一下给视觉和测试~”

5. 不满意的领导
在第四点中我提到了由运营主导的需求新增/更改，虽然可以用排期的接口稍微缓一缓自己的情绪，
是实际上这真的很让人头大。

但是如果出现领导对这个功能点不满意，或者领导一排脑袋，想要给我们的活动增加一些功能，那就
直是要用吐血来形容。

由领导主导的修改是不会有任何排期的，一旦领导说“要xxx功能”或者“xxx要改”，那这个事情就
不经过审核不经过排期完全不走流程得直接落实到个人，哪怕手上有再多的事都要立即停下去处理领
的需求。再重复一遍， 领导的需求是没有排期的 ，是要求越快越好的，这就意味着现在只要还没过
夜0点，视觉、开发、测试就得一直在公司待命，视觉负责处理需求的样式，开发负责实现，测试负
回归。

还有，哪怕过了午夜0点，还是有可能会被抓回来加班的。

哪怕今天是周末。

说个题外话，快过年了，我们现在特别怕在年二十七、二十八这种快要放假的日子里，领导觉得我们
要加某某传播活动…希望这个flag不要应验。

6. 永远背锅的前端
负责和用户做交互的永远是页面，负责做页面的是前端，因此，一但页面上有任何问题，所有人找的
定是负责这个页面的前端。

午休的时候运营找到前端，“啊呀这个页面上的商品怎么不显示了啊” - 前端起床，查看页面，发现
运营在后台配置的商品出错了，于是反馈给运营，并再次手把手教他配置了商品。

半夜2点领导打电话给前端，“啊呀这个页面上怎么有一个地方显示得不对啊。” - 前端起床，开机
看页面，发现是接口异常，于是反馈给领导。

周末下午客服打电话给前端，“啊呀这个页面怎么404了啊？” - 前端查看情况，发现可能是运维加
某个转发，于是反馈给客服和领导。
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不管出什么问题，第一个找的肯定是前端。因为前端是面向用户的，必须对这个页面的展示情况负责
底。【没办法，我们就是这么负责~

我觉得这个也无法解决。我们实际上已经讨论过好多次想解决这个问题，想建立完善的异常排查机制
但是对于不懂技术的客服、运营还有广大客户来说，页面上有问题，那一定就是做页面的人负责。

这种惯性思维无法改变，也就奠定了前端永远背锅的原则。

总结
没有什么实质性的总结。只是发现踩得坑多了，就越来越有一种“预知”的能力，面对一个需求能很
发现哪个功能点需要注意，哪个模块可能会有坑。这些在学校可能没办法经历到，基本上是只有在实
工作中才能学到的经验和教训。

大人往往说，有压力才有动力。当面对的压力多了可能能见到自己正在快速成长；也有可能，会见不
明天的太阳。

共勉。
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